

Федеральное государственное казенное образовательное учреждение
высшего образования
«Восточно-Сибирский институт
Министерства внутренних дел Российской Федерации»

**КРИМИНАЛИСТИКА:
ВЧЕРА, СЕГОДНЯ, ЗАВТРА**

№ 2 (10) 2019

Иркутск
Восточно-Сибирский институт МВД России
2019

КРИМИНАЛИСТИКА: ВЧЕРА, СЕГОДНЯ, ЗАВТРА

№ 2 (10) 2019

Учредитель: Федеральное государственное казенное образовательное учреждение высшего образования «Восточно-Сибирский институт Министерства внутренних дел Российской Федерации»

СБОРНИК НАУЧНЫХ ТРУДОВ

Зарегистрирован в Федеральной службе
по надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций
ПИ № ФС 77—69590 от 02.05.2017

Подписной индекс по каталогу Роспечать 39897. Цена свободная.

Издаётся с мая 2017 года

Выходит четыре раза в год



Адрес редакции, издателя:
ул. Лермонтова, 110, Иркутск, 664074
тел. (3952) 410-989, 410-215, факс (3952) 411-953
<https://вси.мвд.рф/>
e-mail: esiirk-kafkrim@mvd.gov.ru

© ФГКОУ ВО ВСИ МВД России, 2019

Редакционная коллегия

Главный редактор:

Грибунов О. П., доктор юридических наук, доцент, заместитель начальника Восточно-Сибирского института МВД России по научной работе.

Заместитель главного редактора:

Шаевич А. А., кандидат юридических наук, доцент, профессор кафедры криминалистики Восточно-Сибирского института МВД России.

Ответственный секретарь:

Третьякова Е. И., кандидат юридических наук, доцент кафедры криминалистики Восточно-Сибирского института МВД России.

Члены редакционной коллегии:

Варданян А. В., заслуженный деятель науки Российской Федерации, доктор юридических наук, профессор, начальник кафедры криминалистики Ростовского юридического института МВД России;

Васюков В. Ф., доктор юридических наук, профессор кафедры криминалистики и предварительного расследования в ОВД Орловского юридического института МВД России имени В. В. Лукьянова;

Жакулин А. Б., кандидат юридических наук, доцент, начальник кафедры технико-криминалистического обеспечения раскрытия и расследования преступлений Карагандинской академии МВД Республики Казахстан имени Баримбека Бейсенова;

Железняк Н. С., заслуженный юрист Российской Федерации, доктор юридических наук, профессор, профессор кафедры оперативно-розыскной деятельности Сибирского юридического института МВД России;

Зайцева Е. А., доктор юридических наук, профессор, профессор кафедры уголовного процесса Волгоградской академии МВД России;

Николюк В. В., заслуженный деятель науки Российской Федерации, доктор юридических наук, профессор, главный научный сотрудник отдела проблем уголовного судопроизводства Российского государственного университета правосудия;

Никонович С. Л., доктор юридических наук, доцент, профессор высшей школы бизнеса, менеджмента и права Российского государственного университета туризма и сервиса;

Росинский С. Б., доктор юридических наук, доцент, профессор кафедры уголовно-процессуального права Московского государственного юридического университета имени О. Е. Кутафина (МГЮА);

Степаненко Д. А., доктор юридических наук, профессор, профессор кафедры криминалистики Восточно-Сибирского института МВД России.

Публикуемые материалы отражают точку зрения автора, которая может не совпадать с мнением редколлегии. В текстах статей сохранено авторское изложение и выполнено лишь необходимое техническое редактирование, в связи с чем редакционная коллегия не несёт ответственности за возможные неточности.

Авторы несут полную ответственность за подбор и изложение фактов, содержащихся в статьях.

Любые нарушения авторских прав преследуются по закону.

Перепечатка материалов журнала допускается только по согласованию с редакцией.

Плата с авторов за публикацию рукописей не взимается. Рукописи не возвращаются.

Формат 60 × 84/8

Усл. печ. л. 11,0 Тираж 1000 экз.

Первый завод 60 экз. Заказ № 67

Научно-исследовательский и редакционно-издательский отдел

FORENSICS: YESTERDAY, TODAY, TOMORROW

No. 2 (10) 2019

The founder of the journal is Federal State Budget Institution
for Higher Education

“East-Siberian Institute of the Ministry of Internal Affairs
of the Russian Federation”

COLLECTION OF SCIENTIFIC PAPERS

Registration: The Federal service for supervision in the sphere
of mass communications

PI No. FS 77—69590 dated 02 May, 2017

Subscription index in the Rospechat catalogue 39897. The price of free.

Published since may 2017.

Issued four times a year



Address of the editorial office, publisher:

664074, Irkutsk, Lermontova St. 110

Tel. (3952) 410-989, 410-215,

факс: (3952) 411-953,

<https://вси.мвд.рф/>

e-mail: esiirk-kafkrim@mvd.gov.ru

© East-Siberian Institute of the Ministry of Internal Affairs
of the Russian Federation, 2019

Editorial staff

Chief Editor:

Gribunov O. P., Doctor of Law, Associate Professor, Deputy Chief of East-Siberian Institute of the MIA of Russia for Science.

Deputy Chief Editor:

Shaevich A. A., Candidate of Law, Associate Professor, Professor of the Department of Criminalistics of the East-Siberian Institute of the MIA of Russia.

Executive Secretary:

Tretyakova E. I., Candidate of Law, Associate Professor of the Department of Criminalistics of the East-Siberian Institute of the MIA of the Russia.

Members of the Editorial Board:

Vardanyan A. V., Honored Scientist of Russia, Doctor of Law, Professor, Head of the Department of Criminalistics of the Rostov Law Institute of the MIA of the Russia;

Vasyukov V. F., Doctor of law, Professor of the Department of criminology and preliminary investigation in the police Department of the Orel law Institute of the MIA of the Russia named after V. V. Lukyanov

Zhakulin A. B., Candidate of Law, Associate Professor, Head of the Department of technical and forensic support of disclosure and investigation of crimes of Karaganda Academy of the MIA of the Republic of Kazakhstan named after Barimbek Beisenov

Zheleznyak N. S., Honoured Lawyer of the Russian Federation, Doctor of Law, Professor, Professor of the Department of Operational-Search Activity of the Siberian Law Institute of the MIA of the Russia;

Zaytseva E. A., Doctor of Law, Professor, Professor of the Department of Criminal Procedure of the Volgograd Academy of the MIA of the Russia;

Nikolyuk V. V., Honored Scientist of Russia, Doctor of Law, Professor, Chief Scientific Officer of the Department of Criminal Procedures Problems, Russian State Justice University;

Nikanovich S. L., Doctor of Law, Associate Professor, Professor of the Department of Criminalistics of the Military University;

Rossinsky S. B., Doctor of Law, Associate Professor, Professor of the Department of Criminal Proceedings of the Kutafin Moscow State Law University (MSAL);

Stepanenko D. A., Doctor of Law, Professor, professor of the Department of Criminalistics of the East-Siberian Institute of the MIA of Russia.

Authors are responsible for publications contents and facts reliability.

Citation of reference sources is obligatory in case of reprint or reproduction by any means. Copyright violation is prosecuted.

The republication is allowed after the Editorial board permission only.

Publication is free of charge. Manuscripts are not returned.

Format 60 × 84/8

Conventional printed sheets — 11,0 Issue 1000 copies

Fist issue 60 copies. Order No. 67.

Research and Editorial-Publishing Department

СОДЕРЖАНИЕ

Васюков В. Ф. Особенности изъятия электронных носителей информации при производстве следственных действий: новеллы законодательства и проблемы правоприменения.....	8
Вахмянина Н. Б. Поиск доказательств, подтверждающих наличие трудовых отношений.....	15
Грибунов О. П., Долматова М. О. Способ совершения хищений нефтепродуктов на объектах железнодорожного транспорта как основополагающий элемент в структуре криминалистической характеристики.....	19
Ерахтина Е. А., Смирнов А. А. Исследование револьверов иностранного производства, для стрельбы из которых используются патроны Флобера калибра 4 мм.....	27
Комоско А. А. Отдельные вопросы противодействия преступлениям, связанным с неправомерным оборотом платёжных средств.....	34
Родивилина В. А., Машков С. А., Зубенко Е. В. Изобличение лжи при производстве следственных действий.....	39
Руденко М. Б. К вопросу о применении аналитического метода по определению фокусирующей способности бытовых стеклянных изделий с целью производства судебной пожарно-технической экспертизы.....	46
Тактоева В. В. Некоторые особенности документирования преступлений в сфере незаконного оборота наркотических средств, совершённых бесконтактным способом и предоставления материалов оперативно-розыскной деятельности для решения вопроса о возбуждении уголовного дела.....	52
Третьякова Е. И., Бельков В. А. Особенности возбуждения уголовного дела по факту совершения мошенничества, повлёкшего лишение права гражданина на жилое помещение.....	57
Шелегов Ю. В., Шелегов В. Г. К вопросу о классификации электронных (цифровых) доказательств.....	63
Шеметов А. К. Возможности введения системы электронного досудебного уголовного производства в России.....	69
Яковлева Л. А. Трасология как базовая наука формирования самостоятельных учений.....	73
Сведения об авторах	81
Информация для авторов	84

CONTENTS

Vasyukov V. F. Characteristics of seizure of the electronic media in the investigation process: innovation of legislation and problems of enforcement.....	8
Vakhmyanina N. B. The search for evidence concerning the employment...15	
Gribunov O. P., Dolmatova M. O. Method of committing theft of petroleum products at railway transport facilities as a fundamental element in the structure of forensic characteristics.....	19
Yerakhtina E. A., Smirnov A. A. The study of revolvers of foreign proceeding shooting from which Flaubert's 4 mm cartridge are used.....	27
Komosko A. A. Some issues of combating crimes related to the misuse trafficking of means of payment.....	34
Rodivilina V. A., Mashkov S. A., Zubenko E. V. Exposing of falsehood in the investigation process.....	39
Rudenko M. B. The question of the resort of an analytical method of determining of the focusing ability of consumer glassware to produce forensic fire investigation.....	46
Taktoeva V. V. Some features of documenting crimes in the traffic in narcotic drugs committed by the method for contact-free and the providing materials of investigative activities to determine whether to institute criminal proceedings.....	52
Tretiakova E. I., Belkov V. A. Characteristics of criminal proceedings of cases of frauds resulting in deprivation of the citizen's right to accommodation.....	57
Shelegov Yu. V., Shelegov V. G. To the classification of electronic (digital) evidence.....	63
Shemetov A. K. Possibilities of introducing a system of an electronic pre-trial criminal procedure in Russia.....	69
Yakovleva L. A. Trasology as the basic science of the formation of independent exercises.....	73
About the authors	81
Information for authors	84

ПОИСК ДОКАЗАТЕЛЬСТВ, ПОДТВЕРЖДАЮЩИХ НАЛИЧИЕ ТРУДОВЫХ ОТНОШЕНИЙ

Аннотация. В статье рассмотрена проблема поиска доказательств, подтверждающих факт найма на работу и выполнения трудовых функций заявителем. Предложены пути решения подобных проблемных ситуаций расследования на этапе проверки сообщения о невыплате заработной платы.

Ключевые слова: трудоустройство, невыплата заработной платы, поиск доказательств.

N. B. Vakhmyanina

THE SEARCH FOR EVIDENCE CONCERNING THE EMPLOYMENT

Abstract. This article deals with the problem of the search of evidence concerning the employment and performance of official duties by the applicant. Solutions of similar problematic situations of investigation at a stage of verification of the message about nonpayment of the salary are suggested.

Keywords: employment, nonpayment of salary, the search of evidence.

С целью экономии финансовых средств руководители организаций идут на различные ухищрения. К сожалению, одним из распространённых способов экономии, применяемых работодателями, является невыплата заработной платы. Несмотря на активную борьбу, проводимую правоохранительными органами и Следственным комитетом Российской Федерации с этим негативным социальным явлением, искоренить его не удаётся. Нередко его процветанию способствуют сами граждане, устраивающиеся на работу.

Под различным предлогом работодателя их убеждают выполнить определённый объём работы без оформления отношений в соответствии трудовым законодательством. В дальнейшем руководители организаций заявляют, что человек, требующий выплаты заработной платы, никогда у них не работал. В результате чего на этапе проверки сообщения о невыплате заработной платы формируются проблемные ситуации, характеризующиеся отсутствием информации о наличии трудовых отношений. Вместе с тем их наличие является одним из обязательных условий наступления уголовной ответственности за преступление, предусмотренное ст. 145.1 УК РФ.

В некоторой степени остроту подобных ситуаций минимизировало постановление Пленума Верховного Суда РФ от 25 декабря 2018 г. № 46

СВЕДЕНИЯ ОБ АВТОРАХ

1. **Бельков Владислав Александрович**, ст. преподаватель каф. уголовного процесса и криминалистики Иркутского института (филиала) Всероссийского государственного университета юстиции (РПА Минюста России).

2. **Васюков Виталий Федорович**, проф. каф. криминалистики и предварительного расследования в ОВД Орловского юридического института МВД России имени В. В. Лукьянова, д-р юрид. наук.

3. **Вахмянина Наталья Борисовна**, зав. каф. криминалистики Екатеринбургского филиала федерального государственного образовательного учреждения высшего образования «Московская академия Следственного комитета Российской Федерации» канд. юрид. наук, доц.

4. **Грибунов Олег Павлович**, заместитель начальника Восточно-Сибирского института МВД России (по научной работе), д-р юрид. наук, доц.

5. **Долматова Мария Олеговна**, адъюнкт Восточно-Сибирского института МВД России.

6. **Ерахтина Елена Александровна**, зав. каф. уголовного процесса, криминалистики и основ судебной экспертизы юридического института Красноярского государственного аграрного университета, канд. юрид. наук.

7. **Зубенко Евгений Владимирович**, доц. каф. управления органами расследования преступлений Академии управления МВД России, канд. юрид. наук.

8. **Комоско Анна Александровна**, зав. каф. административного и уголовного права Среднерусского института управления — филиала РАНХиГС, канд. юрид. наук.

9. **Машков Сергей Александрович**, доц. каф. криминалистики, судебных экспертиз и юридической психологии Байкальского государственного университета, канд. юрид. наук.

10. **Родивилина Виктория Александровна**, доц. каф. криминалистики Восточно-Сибирского института МВД России, канд. юрид. наук.

11. **Руденко Максим Борисович**, доц. каф. информационно-правовых дисциплин Восточно-Сибирского института МВД России, канд. тех. наук, доц.

12. **Смирнов Александр Александрович**, гл. эксперт отдела криминалистических экспертиз и учётов ЭКЦ ГУ МВД по Красноярскому краю.

13. **Тактоева Вера Викторовна**, ст. преподаватель каф. общеправовой подготовки Восточно-Сибирского института МВД России.

14. **Третьякова Елена Игоревна**, доц. каф. криминалистики Восточно-Сибирского института МВД России, канд. юрид. наук.

15. **Шелегов Владимир Георгиевич**, доц. каф. автомобильных дорог Иркутского национального исследовательского технического университета, канд. тех. наук, доц.

16. **Шелегов Юрий Владимирович**, доц. каф. государственно-правовых дисциплин Восточно-Сибирского института МВД России, канд. юрид. наук.

17. **Шеметов Алексей Константинович**, ст. преподаватель каф. криминалистики Екатеринбургского филиала Московской академии Следственного комитета Российской Федерации.

18. **Яковлева Любовь Александровна**, преподаватель каф. криминалистики Восточно-Сибирского института МВД России.

ABOUT THE AUTHORS

1. **Belkov Vladislav Alexandrovich**, Senior lecturer department of criminal procedure and criminalistics Irkutsk institute (branch) of the All-Russian state university justice (RPA Russian Ministry of Justice).

2. **Vasyukov Vitaly Fedorovich**, Doctor of law, Professor of the Department of criminology and preliminary investigation at the police Department of the Orel law Institute of the MIA of Russia named after V. V. Lukyanov.

3. **Vakhmyanina Natalia Borisovna**, Candidate of Law, Associate Professor, Manager of department of criminalistics of the Ekaterinburg branch federal state educational institution of the higher education “Moscow academy Investigative Committee of the Russian Federation”.

4. **Gribunov Oleg Pavlovich**, Doctor of Law, Associate Professor, Deputy Chief of the East-Siberian Institute of the MIA of the Russia for Science.

5. **Dolmatova Maria Olegovna**, postgraduate student of the East-Siberian Institute of the Ministry of Internal Affairs of the Russian Federation.

6. **Yerakhtina Elena Alexandrovna**, Candidate of Law, Head of the department criminal process, forensics and fundamentals of legal expertise of a law Institute of Krasnoyarsk state agrarian University.

7. **Zubenko Evgeny Vladimirovich**, Candidate of Law, Associate Professor of Department of management bodies investigation of crimes Academy of management of MIA of Russia.

8. **Komosko Anna Alexandrovna**, Candidate of Law, Head of the Department of administrative and criminal law of the Central Russian Institute of management — branch of RAN EPA.

9. **Mashkov Sergey Alexandrovich**, Candidate of Law, Associate Professor of the Department of Criminal Procedure, Forensic Science and Juridical Psychology, Baikal National University.

10. **Rodivilina Victoria Alexandrovna**, Candidate of Law, Associate Professor of the Department of Criminalistics of the East-Siberian Institute of the MIA of the Russia.

11. **Rudenko Maksim Borisovich**, Candidate of Technical Sciences, Associate Professor, Associate Professor of the Department of Fire-Technical Expertise of the East-Siberian Institute of the MIA of the Russia.

12. **Smirnov Alexander Alexandrovich**, Chief expert forensics department and accounting ECC GU Ministry of Internal Affairs in the Krasnoyarsk Territory

13 **Taktoeva Vera Victorovna**, Lecturer of the Department of General Legal Training of the East-Siberian Institute of the MIA of the Russia.

14. **Tretyakova Elena Igorevna**, Candidate of Law, Associate Professor of the Department of Criminalistics of the East-Siberian Institute of the MIA of the Russia.

15. **Shelegov Vladimir Georgievich**, Candidate of Technical Sciences, Associate Professor, Associate Professor of the Department of highways of Irkutsk national research technical University.

16. **Shelegov Yury Vladimirovich**, Candidate of Law, Lecturer of the Department of philosophy of psychology and social and humanitarian disciplines of the East-Siberian Institute of the MIA of the Russia.

17. **Shemetov Alexey Konstantinovich**, Senior Lecturer at the Forensic Science Department of the Yekaterinburg Branch of the Moscow Academy of the Investigative Committee of the Russia.

18. **Yakovleva Lyubov Alexandrovna**, Lecturer of the Department of Criminalistics of the East-Siberian Institute of the MIA of the Russia.